

# VOTRE RÉGION

**ARDECHE** La semaine de l'installation et la transmission paysanne se déroule du vendredi 9 au lundi 19 octobre

## Une semaine pour découvrir les atouts de l'agriculture paysanne

Comme chaque année, le réseau Inpact 07 organise la semaine de l'installation et de la transmission paysanne dans toute l'Ardeche. Au menu : visites de fermes, conférences, discussions. Pour découvrir le métier de paysan, voire pourquoi pas envisager une installation.

Le réseau Inpact 07 milite pour une agriculture citoyenne, c'est-à-dire « qu'il y ait un lien fort entre le paysan producteur, et le citoyen mangeur », décrit Gilles Bas, membre du collectif. « Sans doute, faut-il le reconstruire car le lien s'est un peu défilé », convient-il. Gilles Bas voudrait qu'un « lien naturel se crée comme ça existait encore dans les années 1950 en Ardeche ».

S'il se perd, c'est parce que les clients font leurs courses dans les grandes surfaces. « Les gens vont avec leur chariot, le remplissent puis repartent. En fin de compte, ils perdent complètement contact avec les acteurs locaux. C'est essentiellement ça qui a déréglé le fonctionnement alimentaire. »

Durant le confinement, les consommateurs ont eu un regain d'intérêt pour les produits locaux. « On voit l'engouement pour les magasins de producteurs, c'est quelque chose qui a le vent en poupe », confirme-t-il. Le collectif plaide pour une « reconstruction de l'agriculture locale en Ardeche ».



L'accès à la terre fait partie des difficultés auxquelles sont confrontés les jeunes agriculteurs pour s'installer. Photo Le DL/Maryline CHALON

### « Un engouement pour le retour à la terre »

Le réseau Inpact 07 est composé de neuf structures qui militent pour promouvoir une agriculture autonome et économe, ainsi qu'une alimentation localisée de qualité.

Cela passe par l'installation d'agriculteurs sur le territoire. Selon l'Institut national de la statistique et des études économiques (Insee), l'Ardeche comptait 3873 agriculteurs exploitants en 2017 sur 270777 habitants contre 4417 en 2007 pour 255059 habitants.

L'objectif est donc de favoriser l'installation de paysans. « Les agriculteurs qui partent à la retraite ne le signalent pas forcément, déplore-t-il. Il faut arriver à les convaincre d'avoir envie de transmettre leur ferme et éventuellement leur savoir-faire à des jeunes qui veulent reprendre. » L'attachement familial d'une ferme transmise sur plusieurs générations peut également être un frein. « Il faut que des fermes puissent être reprises et continuer à vivre et pouvoir installer des porteurs de projet », pense Gilles Bas.

Le grand public, comme les élus, sont conviés à ces rendez-

vous. « Pour leur montrer que des fermes s'en sortent bien, que les paysans se paient, font vivre une famille il faut que les communes aient envie d'aider les porteurs de projets et mettent des terres à disposition pour faciliter l'installation. »

Selon lui, le territoire ardechois plaît. « Tous les ans, il y a une demande assez importante de jeunes qui ne viennent pas forcément du milieu agricole, qui veulent changer de vie et s'installer, particulièrement dans l'agriculture biologique, assure-t-il. Il y a un vrai engouement pour le retour à la terre. »

Maryline CHALON

### PROGRAMME

#### ■ Vendredi 9 octobre

À 11 heures, visite de la Ferme des Cormiers à Saint-Michel-de-Chabrilanoux. À 13 heures, repas paysan. À 14h30, visite du magasin de producteurs Aux sources et l'épicerie La chèvre et le chou à Saint-Sauveur-de-Montagut. À 15h30, présentation du groupement régional alimentaire de proximité.

#### ■ Lundi 12 octobre

À 13h30, visite de la miellerie du Montel à Chazeaux. Témoignages d'agriculteurs et de restaurateurs. À 19 heures, présentation par le parc naturel régional des Monts d'Ardeche d'un rapport sur l'agriculture et l'animation à Ucel et débat.

#### ■ Mardi 13 octobre

À 10 heures, échange entre porteurs de projet et membres du réseau Inpact 07, à la ferme de la Pûte Bette à Saint-Péray. À 15h30, récits d'expériences avec l'Amap Produire et consommer autrement à la ferme Bio Tom à Saint-Péray.

#### ■ Lundi 19 octobre

À 13h30, visite de la ferme du Bois des chèvres à Saint-Cyr. Découverte du parcours et du choix de commercialisation de l'élevage.